

Manajemen Kurikulum 2013. Oleh karena itu, otonomi yang diberikan pada sekolah dalam mengelola kurikulum secara mandiri dengan memprioritaskan kebutuhan dan ketercapaian sasaran dalam visi dan misi sekolah tidak mengabaikan kebijaksanaan nasional yang telah ditetapkan.

Dalam proses pengembangannya, kurikulum dapat dikembangkan melalui internalisasi berbagai aspek kehidupan, semisal budaya lokal atau agama, atau juga lingkungan hidup. Sehingga kurikulum secara aplikatif menerjemahkan nilai-nilai yang terdapat dalam masing-masing aspek kehidupan yang disebutkan itu. Tidak hanya terpaku pada mata pelajaran semata, tetapi kurikulum secara menarik menyajikan variasi aktivitas yang bernuansa budaya lokal, agama atau lingkungan hidup.

Banyak sekolah yang sudah mengembangkan kurikulum dengan basis-basis yang beranekaragam. Salah satunya adalah SMPN 3 Peterongan Jombang yang mengembangkan kurikulumnya mengacu pada lingkungan hidup. Peneliti merasa tertarik sekali dengan sekolah ini karena sekolah ini merupakan sekolah yang berbasis lingkungan hidup. Penerapan kurikulum 2013 berbasis lingkungan hidup berbeda dengan sekolah-sekolah lainnya. Secara umum, penerapan kurikulum 2013 berbasis lingkungan hidup yang ada di sekolah-sekolah biasanya hanya berupa pengadaan taman-taman biasa tanpa dimanfaatkan secara maksimal, atau hanya sekadar menghias lingkungan sekolah itu sendiri. Berbeda dengan SMPN 3 Peterongan

Jombang ini, penerapan kurikulum 2013 berbasis lingkungan hidup ini sangat menarik dan variatif, sekolah ini benar-benar total dalam penerapannya. Di SMPN 3 Peterongan Jombang ini visi misinya sudah berbasis lingkungan hidup. Tidak hanya itu di dalam dokumen kurikulum baik dokumen 1, 2, dan 3 SMPN 3 Peterongan Jombang sudah berbasis lingkungan hidup. Keindahan lingkungan sekolah tidak hanya menjadi pajangan akan tetapi juga menjadi objek bagi para siswa untuk mengelolanya. Hal tersebut tidak hanya tercantum di dalam kurikulum namun sudah melekat menjadi kebiasaan para peserta didik melalui beberapa program yang diadakan oleh sekolah. Ada yang lebih menarik lagi, yaitu adanya taman satwa yang mana di dalamnya terdapat peternakan bebek atau ikan yang dikelola oleh siswa itu sendiri, atau pemberdayaan sayur mayur, daur ulang segala macam ampas, sampah organik, bahkan sampai pada kotoran manusia yang kesemuanya itu dikelola oleh para siswa dalam bentuk proses pembelajaran. Di sekolah ini juga tidak ada tukang kebun yang semestinya disetiap sekolah selalu ada tukang kebun sebagai tukang bersih – bersih sekolah. Oleh karena itu peserta didiklah yang menggantikan posisitukang kebun. Peserta didik membersihkan seluruh sudut sekolah dengan bergantian sesuai jadwal yang telah di susun. Dari paparan di atas sudah dapat ditarik kesimpulan bahwa sekolah ini telah menerapkan kurikulum 2013 berbasis lingkungan hidup.

Tujuan dari definisi konseptual ini adalah untuk memudahkan pemahaman dan menghindari variasi penafsiran yang akan timbul oleh pembaca. Berikut adalah beberapa istilah yang penulis gunakan terkait skripsi dengan judul “Manajemen Kurikulum 2013 Berbasis Lingkungan Hidup (Studi Kasus di SMPN 3 Peterongan Jombang)” :

1. Manajemen

Manajemen merupakan batu pijakan untuk memulai, melaksanakan, mengontrol, dan menilai sesuatu. Manajemen juga mencakup di dalamnya tentang tenaga atau sumber daya, sehingga dengan demikian manajemen bermakna suatu kegiatan yang berupa mengumpulkan sumber daya (termasuk juga sumber daya manusia) untuk mencapai suatu tujuan tertentu. Definisi ini dikutip dari definisi manajemen yang diungkapkan oleh Jan Hoesada dalam bukunya yang berjudul “*Taksonomi Ilmu Manajemen*”.⁹

2. Kurikulum

Kurikulum adalah semua pengalaman belajar yang diberikan sekolah kepada murid, selama mereka mengikuti pendidikan di sekolah. Definisi ini dikutip dari definisi kurikulum yang diungkapkan oleh B.

⁹ Jan Hoesada, *Taksonomi Ilmu Manajemen*, (Yogyakarta: ANDI, 2013), 51.

Skripsi Riza Stiyani, Jurusan Administrasi Pendidikan Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Yogyakarta, dengan judul Implementasi Kurikulum Pendidikan Lingkungan Hidup dan Mitigasi Bencana di SMA Negeri 2 Banguntapan Bantul. Skripsi ini membahas tentang kurikulum, program, proses pembelajaran, evaluasi, serta sarana dan prasarana pendidikan lingkungan hidup dan mitigasi bencana di SMA Negeri 2 Banguntapan Bantul.¹⁵

Dari uraian di atas dapat disimpulkan bahwasannya persamaan dari penelitian terdahulu dengan yang akan penulis teliti yakni dari segi pembahasan kurikulum dan sekolah berbasis lingkungan hidup (Adiwiyata). Sedangkan perbedaannya adalah dari segi fokus penelitiannya. Peneliti akan membahas manajemen Kurikulum 2013 berbasis Lingkungan Hidup yang mana di dalamnya membahas perencanaan, pelaksanaan, evaluasi dan peran kepala sekolah dan guru dalam mewujudkan kurikulum 2013 berbasis lingkungan hidup. Dan disini peneliti fokus pada Kurikulum 2013 sedangkan penelitian terdahulu yang mana telah disebutkan di atas tidak berfokus pada kurikulum 2013 namun pada kurikulum dalam arti luas.

¹⁵ Riza Stiyani, *Implementasi Kurikulum Pendidikan Lingkungan Hidup dan Mitigasi Bencana di SMA Negeri 2 Banguntapan Bantul*, Skripsi, Jurusan Administrasi Pendidikan Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Yogyakarta, 2015.

evaluasi kurikulum 2013 berbasis lingkungan hidup di SMPN 3 Peterongan Jombang, peran kepala sekolah dan guru dalam mewujudkan kurikulum 2013 berbasis lingkungan hidup di SMPN 3 Peterongan Jombang.

Bab lima merupakan bab terakhir penelitian ini. Pada bab ini penulis menarik kesimpulan serta memberikan saran dan rekomendasi.

